

**HOY**  
Jueves 3 de noviembre: San Martín de Porres. Mahanu: San Carlos.

- 1495. Colón, en su segundo viaje, desembarca las islas que denominó Dominica y María Galante de las Antillas Menores.
- 1539. En el convento de dominicos de Lima muere Fray Martín de Porres, que fuera elevado a santo.
- 1567. Nace el compositor Vicente Bellini; influyó en el canto y la historia de la música.
- 1580. Por primera vez se batte el "chotí" en el Palacio Real de Madrid, en un sara. Lo bailó la reina Isabel II. El baile viene de Escocia, de ahí "schottisch", "cheotic" (escocés).
- 1516. Nace el doctor en filosofía Marcelino Menéndez Pelayo que a los 25 años ingresó a la Academia Española de la Lengua. Su obra literaria y crítica es enorme.
- 1525. Nace Catalina Otero, que fuera canadiña en su tiempo como "La Bella Otero". De humilde origen, dejó su aldea, se hizo bailarina y triunfó en París y Nueva York. Fue amada por muchos, tuvo fortunas; murió modestamente el 10 de abril de 1965.
- 1591. Nace el escritor francés André Malraux, que visitó por China y Japón, donde ambientó sus novelas como "La Esperanza".
- 1925. Fútbol: Noveno Campeón sudamericano por la Copa América, jugado en Santiago de Chile. Triunfo Uruguay.
- 1559. Getulio Vargas asume como presidente en Brasil.
- 1916. Se promulgó la Constitución de Japón.
- 1957. Rusia lanza el segundo satélite Spavnik II, llevando a bordo la perra "Lalka". El satélite siguió en órbita hasta abril, fecha en que se desprendió del reactor.
- 1966. Jorge Alessandri Rodríguez asume la Presidencia de Chile, en el Congreso Nacional.
- Hoy Panamá celebra su independencia de Colombia y de Estados Unidos. La fecha de 28 de mayo de 1821 corresponde a cuando se independizó de España.

**IBACACHE:**

Carlos Ibáñez es un gran maestro de la cultura chilena. A menudo, recibe los reconocimientos de actividades cumplidas por el escritor no sólo en su provincia, sino también más allá. Recientemente, en motivo del aniversario de Victoria, dijeron mucha charla sobre los poetas que han hecho labor en esa región. Agradecemos sus generosas palabras que ipm algunas vez aduviértes por esas tierras. ¿Qué fue del Premio Municipal de Literatura de Chillán? ¿No ha vuelto a darse? De ser así, un buen pesquisidor sería este ensayista y ferviente amador cultural Carlos Ibáñez.

**NOMBRES**

En el pasado, los nombres se dieron a las personas pensando en las cualidades que significaban efectivamente la tradición etimológica del nombre dado al bautizar a la criatura. A veces, al crecer, el nombre no ajustó mucho. Una chiquilla muy pacífica se debió llamarla "Marta", que significa "la bellosa, la peligrosa"; nombre derivado de "Marte", dios de la guerra.

"Carmen", derivado del Monte Carmelo, donde las plantas vieran los dolores de la Virgen, significa "Vida del Dolor". Carmela es el diminutivo de Carme, algo así como Carlota "María", que pertenece al mar, "Natalia", la que preside el nacimiento, "Verónica", verdadero roso, "verdadera imagen", "Elias", fuerza. Del alemán deriva "Berta", la célebre. Y "Tomás" no es el que toma más sino que significa "Gentelo" en hebreo.

**DÓLARES**

Una gran estafa de dólares se detectó en zona franca de Iquique (casi 300 millones de dólares). Ocurrió cuando bastaba una simple declaración de importación dada por la aduana, con visto bueno del agente para que tuvieran vendidos los dólares por cualquier banco. Los estafadores mucha. Los examinaron documentos y casi no quedó un centavo libre de fraude. La mayor se fue a dar a la cárcel que fue conocida como "El Hotel Wilson" por su ubicación.

Sólo 3 meses después se hubo desocupado las piezas de este "ho-

le" y a su vez las desamparadas casas del barrio elemento de Costa Brava han vuelto a poblar con sus moradores de vuelta. Durante los 3 meses pasados, cada día era detenido un alto empleado del bancario. Al final, 23 de los casi 200 detenidos fueron encargados reos por el ministerio en libertad. Chañaral, por autoras de estafas, complices o encubridores. De estos 14 estafas 10 lo fueron y 5 alcanzaron a huir cuando todo se desató.

**CHICO**

Cuando debutó Carlos Núñez, el "Chico" del "Pujillay", la gente se rió de él, pese a que él se tomaba en serio. Al comienzo Carlos formó un trío que se llamaba "Los Pequeños" porque todos eran chicos. Fue en un festival de "El Sol". El público se mostró algo extrañado, pese a que halló en el conjunto. Lo que le llamaba la atención era que parecía que se trataba de un conjunto musical de un kindergarten, pero los tres chicos se mostraban "muy avezados".

Cuando fue a "Pujillay" todos le sacaron en cara que "lo habían sacado del anonimato". Pero Núñez dice que ha sido y será un "pequeño perro valioso aportar para el grupo".

## Carlos Ibáñez [artículo] Claudio Solar.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Solar, Claudio, 1926-2010

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Carlos Ibáñez [artículo] Claudio Solar.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile